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 4 

Ao quarto dia do mês de setembro dois mil e vinte quatro, realizou-se, via Google Meet, em 5 

videoconferência, a Reunião Ordinária do Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de 6 

Graduação em Medicina. A Profª.  Claudete Aparecida Araújo Cardoso, Coordenadora do Curso, 7 

abriu os trabalhos às oito horas, estando on-line os seguintes professores e alunos registrados na 8 

medida em que foram comparecendo na “live”: Professores: Raiane Cardoso Chamon, Thiago 9 

Pavoni Gomes Chagas, MPT; Renata Fernandes Rabello, MIP; Moema Guimarães Motta, 10 

MSS; Maria Auxiliadora Nogueira  Saad, MMC; Fernanda Carla Ferreira de Brito, MFL; Alair 11 

Augusto Sarmet Moreira Damas dos Santos, Cristina Asvolinsque Pantaleão Fontes, MRD; 12 

Lenita Lorena Claro, MSS; Helia Kawa, MEB; Elizabeth Falcão Clarkson, MSS; Maria de 13 

Fatima Bazhuni Pombo Sant Anna, Carlos Augusto Faria, Christiane Fernandes Rabello, 14 

Adriana Rocha Brito MMI; Luiz Claudio Santos de Souza Lima, André Figueiredo Accetta,  15 

MCG; Márcia Guimarães de Mello Alves, Lilian Koifaman,  MPS. Participou como convidada 16 

a Profa Yolanda Eliza Moreira Boechat, MMC. Faltas justificadas: Profs Graça Helena Maia do 17 

Canto Teixeira, MPT; Arnaldo Costa Bueno, MMI; Sandra Costa Fonseca, MEB; Adriana 18 

Pittella Sudré, MIP. Representando os alunos pelo DABT:  Yuri Silva Ferreira de Souza, Ana 19 

Luiza Borges de Amorim e Mario Gustavo de Aranda Pacheco. Pauta 1. Aprovação da ata 20 

da reunião ordinária realizada em 21/08/2024.  A ata foi aprovada com ressalvas.  A 21 

professora Lilian informou que ainda não revisou a ata e professora Claudete afirmou que ela 22 

poderia fazer isso posteriormente, sem problemas.  O discente Yuri informou que na linha 94 23 

ele é citado, sendo que pela ata entende-se que ele concordou com o que o professor Albino 24 



 

estava dizendo, e, na verdade, ele concordou somente que era necessário algum detalhamento.      25 

Pauta 2. Inserção do tema de assistência ao paciente em cuidados paliativos no currículo 26 

da Medicina (RESOLUÇÃO CNE/CES 3, DE 3 DE NOVEMBRO DE 2022 - Altera os 27 

Arts. 6º, 12 e 23 da Resolução CNE/CES nº 3/2014, que institui as Diretrizes Curriculares 28 

Nacionais do Curso de Graduação em Medicina). A professora Claudete informou que era 29 

preciso inserir o assunto assistência ao paciente em cuidados paliativos no currículo, devido à 30 

resolução complementar de 2022 com modificação da DCN de 2014. Ressaltou que não é 31 

necessário se criar uma disciplina, basta apenas a inserção do tema/ conteúdo ao longo do 32 

currículo, e perguntou aos presentes se esse assunto já é abordado em alguma disciplina nas 33 

ementas vigentes. A professora Lenita informou que na disciplina Saúde e Sociedade I, do 1º 34 

período, o tema envolvimento e morte é abordado no seminário, de modo que o assunto cuidado 35 

paliativo é abordado de forma mais geral. No 5º período, em Saúde e Sociedade IV, o tema 36 

terminalidade também é abordado sob o aspecto relacional. A professora Márcia Guimarães 37 

informou que em TCSI-A, o assunto é abordado de forma intermitente, visto que se discute a 38 

questão da morte, e ressaltou que seria viável abordar a questão da morte para os 90 alunos de 39 

TCS I-A, além de inserir o assunto na ementa. A professora Lilian informou que em TCS I-A e 40 

I-B se trabalha com eixos, e todos eles abordam a questão da terminalidade da vida, de modo 41 

que é possível inserir o conteúdo na ementa. Destacou que também há o tema da terminalidade 42 

da vida e da bioética. O Prof. Arnaldo (que justificou a ausência nesta reunião) sugeriu 43 

previamente que o tema de cuidados paliativos seja abordado também no sexto período em 44 

MIAI II. O Prof. Luiz Cláudio sugeriu a inserção do tema em formato de seminário na disciplina 45 

de MIAI III. O professor Carlos Faria disse que embora não esteja na ementa, esse assunto 46 

sempre foi relacionado ao 8º período na disciplina de MIAI IV. A Profa Adriana Brito sugeriu 47 

a inserção do tema de cuidados paliativos e terminalidade da vida no Internato Obrigatório de 48 

Pediatria. Posteriormente, passou a palavra à professora Yolanda Boechat, médica geriatra 49 

especialista no assunto, para que ela fizesse uma apresentação ao grupo.  Ela inicialmente 50 

ressaltou que o tema de cuidados paliativos perpassa todas as fases da vida, e não apenas a fase 51 

idosa. Segundo ela, todas as especialidades que lidam com a vida, de uma certa forma, envolvem 52 

cuidados paliativos. Ressaltou ainda que cuidado paliativo não consiste apenas em preparar o 53 

paciente para a morte, envolve conhecimentos interdisciplinares, assistência aos familiares, 54 

escolha da medicação e tratamento a ser aplicado ao paciente etc. Após a apresentação e 55 



 

discussão das dúvidas do grupo, a professora Yolanda foi parabenizada por todos. A pedido dos 56 

membros do NDE, a apresentação da Profa Yolanda Boechat será encaminhada por e-mail ao 57 

grupo. 3. Informes gerais. A professora Claudete falou sobre a Semana da Monitoria. Segundo 58 

ela, alguns docentes, devido à programação discente do Intermed, questionaram se não seria 59 

possível antecipar a Semana da Monitoria do dia 14 para o dia 07 de outubro. Após os debates, 60 

e considerando a necessidade da uniformização do calendário na UFF, a professora Claudete 61 

informou que não haverá a antecipação da programação, não se alterando o calendário estipulado 62 

pela reitoria.  O discente Yuri falou sobre a necessidade de se ter um cronograma sobre a questão 63 

da reforma curricular e a professora Claudete salientou que após a reunião que haverá na Reitoria 64 

em 05de setembro do corrente mês, será disponibilizado o cronograma. A professora Lilian 65 

destacou sobre a necessidade de se incluir nesse cronograma a questão das ementas de algumas 66 

disciplinas que ainda não foram apresentadas. A professora Claudete adiantou que a questão das 67 

ementas será discutida no dia 09 de outubro de 2024. Sem mais assuntos a tratar, a reunião foi 68 

encerrada. 69 
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